

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Cénta.—Un mes . . . . . 1  
 Provincias.—Trimestre. . . . . 4  
 Extranjero.—Año . . . . . 20  
 América.—CINCO pesos fuerte oro  
 pago directo.

# EL AFRICA

Organo del partido Liberal en esta Ciudad

## REMITIDOS Y COMUNICADOS

Avisos y anuncios

precios convencionales

Dirección y Administración del periódico

16—General Moreno—16

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## LA PATRIA

«La Patria se siente,  
 no tienen palabras  
 para definirla  
 las lenguas humanas.»

La Patria es indefinible; la veneramos en el santuario de nuestros corazones, pero nadie tiene palabras para anunciar esta suprema concepción; sucede con ella, en cierto modo lo que, siempre, con esos vaporosos celajes que blanquean el cielo, que se perciben claro y distintamente, pero que no pueden ser matemáticamente dibujados.

Nada humano tan magestuoso, ni tan grande... ni tan antiguo. Muchos sacrificios se han hecho sobre los altares de los dioses; sobre ninguno tantos como sobre los altares de la Patria; y si la talla de los que murieron en los circos romanos parece como perderse allá en las nubes, gigantescas nos parece también la de aquellos griegos inmortales que sucumbieron en Salamina y en Plataeas.

En el sentido político de la voz, Patria es aquella gran colectividad de ciudadanos sometidos, cuando menos, a las mismas leyes sustantivas; es todo aquel territorio á donde alcanza el punto de acción de dichas leyes, aquel país donde vieron la primera luz nuestros antepasados y donde pensamos que la verán también nuestros nietos. En el concierto humano, es una gran personalidad, con todos los tributos de lo individual: Es una gran familia y una gran solariega.

En el orden histórico es la obra, la creación de nuestros antepasados; el haber que usufructuamos y que debemos legar á nuestros descendientes; los timbres de nobleza donde tenemos que inscribir nuestros hechos; el tesoro de honor confiado á nuestra custodia y el cúmulo de faltas, imprevisiones, ó desdichas que reclaman nuestros esfuerzos redentores.

A nuestra imaginación, la Patria es como una leyenda misteriosa, entre cuyos personajes representamos cierto papel de actualidad; su cielo es el que ha cobijado á nuestra raza durante cientos de años, y allá, en el cenit de su bóveda infinita, se nos ocurre que deben de resonar todavía los rezos y anatemas, los gritos de alegría y los ayes de angustia de nuestros progenitores; el sol que funda sus campos y esa luna que platea sus mares, fueron mudos testigos de sus altas empresas y de sus hondas amarguras; á todos nos ha contenido en sus entrañas antes que nuestras madres, y á todos nos parece que no puede haber ningún otro seno mejor que sus entrañas para reposar nuestros despojos, constantemente percibimos en nuestras almas como el contacto de la suya y con ella nos regocijamos ó con ella sufrimos, con ella nos encontramos ofendidos y con ella también como envanecidos y halagados; su

pecho es nuestro pecho, su gloria nuestra gloria, su honra la nuestra, su honor y su crédito nuestra vergüenza y nuestra fama...

Cuanto describe con respecto á la patria nuestro estimado colega «Diario Español» es cierto.

Nosotros lo reproducimos con gusto para ayudar á extender esa santa doctrina, agregando además que debiera sufrir el mas terrible castigo, aquellos que ofendieran á esa gran madre de todos que es la que debemos venerar.

## Madrid al día

### VERDADES Y CONFETIS

La nota palpitante de la semana fué el discurso de Unamuno en el Teatro de la Zarzuela.

Los que esperaban oír al Unamuno furibundo, los que creían vislumbrar en su discurso, la chispa junto al barril de pólvora no lo consiguieron, se llevaron chasco.

Habló el ilustre rector salmantino, á una sociedad culta que le llamó para escucharle: la presentación que el orador hizo el Señor Junoy, diciendo: «la ciencia tiene la palabra», es la mas acertada y mas lógica que puede hacerse, tratándose del sabio catedrático.

Unamuno no odia al Ejército: odia la guerra que siempre le parece injusta. Aplauda las virtudes del Ejército y en párrafos elocuentes demuestra ser falsos los sentimientos que se le atribuyen.

Habla de la patria y la define diciendo que dos, la territorial y la espiritual esta última por desgracia apenas esta esbozada en España: «Debemos pensar que el Quijote vale por todo lo que perdimos en América: porque el es, el resplandor de la verdad española y de la patria española en el mundo entero. Y solo teniendo el alma que tenia Don Quijote se pudo conquistar lo que teníamos conquistado en todo el planeta.

La mentira cultural y la mentira religiosa, las fustiga Unamuno con el látigo de la verdad: de la primera dijo «las clases directoras llevan el cuerpo en automovil, y el espíritu en carrera». De la segunda recordando una frase de Anatole France «El catolicismo es hoy la formula mas elegante de la indiferencia religiosa».

Unamuno no comulga en ninguna religion oficial: pero le apena ver que el catolicismo sea el mayor enemigo del cristianismo. Porque él es cristiano.

Terminó con las palabras del apostol San Pablo «La verdad nos hará libres».

Al orador se le aplaudió y ovacionó, cuando dijo que el pueblo era cobarde; cobarde de espíritu.

Y el pueblo era quien le escuchaba; pero la verdad en boca de un sabio, aun cuando esta verdad duele, no nos ofende: nos corrige, haciendonos entonar el «yo pequé».

El Congreso ha estado desier-

to: los escaños silenciosos y cariacontecidos, se preguntaban, el por que de aquella soledad y ruinas en momentos tan críticos.

Los escaños en su ignorancia parlamentaria, no saben que fue semana de Carnaval y nada mas lógico que todas las mascararas se congregasen en la Castellana ó en Recoletos.

La animación en estos lugares como de ordinario en esta época, enorme.

Las carrozas premiadas fueron: una titulada «Grupo Parlamentario». Representa una artística corbelle de flores naturales con un loro en el centro encerrado en una jaula. Alrededor de esta aparecían muchos loros. Es propiedad del conde de Malladas.

El segundo premio, otra muy bonita titulada «Caja de soldados» y el tercero la llamada «Memhis».

Hubo otras muy ingeniosas y elegantes, gustando en extremo por la sátira que envuelve un coche titulado «Olla de grillos», que es una alegría del Congreso: En el centro una olla llena de grillos, detrás el frontispicio del Congreso y delante los leones.

El asunto no puede ser mas verídico, y el pueblo inundado de aquella ráfaga de verdad que les infiltró por la mañana el insigne Unamuno, aplaudió á rabiar á la grillería.

¡Pobre pueblo! imitas siempre al esclavo que se regocija ante el amo que le fustiga.

Cosí va il mondo.

RAFAEL GIBBERT.

## CRÓNICA

### EL DOMINE INGLES

Un ingles caprichoso, en excéntrico joven, apostó (según sus manifestaciones) en un Club de su país, que recorrería España en un plazo limitadísimo, sin gastar dinero; propio se entiende... pues ageno, hablen por el los estafados.

No es el primero que se echa á rodar por el mundo, sin llevar una blanca, ni el primero que aquí se titula príncipe y allá gran señor para lograr sus fines.

Pero es el caso que en su larga tournée sablista, el ingenioso inglés, nos ha ido sembrando ingleses á troche y moche y que mañana reirá con sus amigos de la canidés de los españoles que abren su bolsa al primer elegante que lo demanda.

No nos tenga por cándidos el tal: que no lo somos: adjetivemos á lo sumo como grandes vivos, que por esta vez hemos sembrado en un pozo sin fondo.

Si en vez de titularse, con motivos para ello ú no—militar inglés, ayudante de príncipe, ó Alteza de incognito (y pedir con excusas más ó menos creíbles cierta cantidad, ora por accidente imprevisto, ora por imposibilidad de pagar en su moneda) se hubiera presentado, mal trajeado ó melenudo, callosas las manos y famélico ei

semblante y en terminos velados por la emoción hubiese dicho.

Señor: soy un pobre viajero que necesita cincuenta pesetas para continuar su camino; ó soy un misero jornalero que me muero de hambre... á buen seguro que los mas caritativos hubieran tranquilizado su conciencia, alargándole varias monedas de cobre ó un cacho de pan duro.

Pero ¿á un señor que viaja de incognito? ¿á un personaje ignoto? ¿como negarle quinientas pesetas ó cincuenta ó ciento, cuando lo pide, empeñando como resguardo su palabra de caballero?

¡Triste condición la humana! no parece sino que el titulo de caballero le expenden en las sastreñas, adheridos á un gaban peludo ó en las sombrererías, ocultas bajo la copa de la lujosa chistera.

Ese ingles, me es simpático como me lo parecen, todos los que aciertan, todos los que descubren el flaco vicioso de la humanidad y dan lecciones de ingenio... cobrándolas por supuesto.

Me contaron una vez un caso que tiene cierta analogía con este, el cual roí en las mismas barbas del engañado, primo.

Era este un comerciante, usurero como buen judío y tacaño como buen usurero. Habitaba en una ciudad muy pequeña y muy linda, cuyos habitantes, gente poco sobada de dinero acostumbraba á comprar de flado las tres cuartas partes del año, pagando sus compras en pequeñas cuotas semanales ó mensuales, según el estado del bolsillo ó las exigencias del vendedor.

Nuestro avaro comerciante era opuesto á este sistema de venta que en verdad es un buen medio para hacerse pagar doble—y en mil ocasiones, vecinos y amigos suyos no pudieron conseguir, tomarlo al flado ni un cuarto de alfileres.

Y cátese que se presenta en la villa, un señor con humos de personaje, que iba á ocupar un cargo oficial que le elevabas sobre sus convecinos.

Aunque á todos extrañó la carencia absoluta de equipaje de la distinguida familia, callaron en sus hablillas y aun se admiraron, al saber que el procer había dejado casa puesta en su anterior residencia, para evitar las molestias de una mudanza.

Preguntó nuestro gran Señor por un comerciante de altos vuelos y le indicaron al usurero de marras. Lo mas lógico hubiera sido aquellos vecinos le hubieran recomendado los comerciantes á quienes debían favores y consideraciones; pero no; que estos podían hablar de sus deudas y no era nada propósito enterar al personaje de las miserias del pueblo.

En la tienda de comerciante judío entró la aristocrática familia, como Anselmo por su casa escogiendo telas de este armario, apartando sillerías, enseres de cocina libelot, chucherías y otros mil útiles ó inútiles mas, hasta elevar la cuenta de lo apartado á tres mil pesetas.

El judío bailaba de gusto; fueranle á él con humos sus colegas, los miserables vendedores que se dejaban pagar dos varas de tela en cinco plazos.

¡Eso era vender! que aprendan los pobretones como se apoyan en el mostrador los ricos-hombres!

Hecha la compra, el elegante caballero, indicó al feliz vendedor, la imposibilidad de abonarle la *cuentecilla*, mientras no recibiera libranzas que su apoderado general le remitiera en breve.

¡No hay que hablar de eso! ¡pues no faltaba más! ¡usted es mi dueño!... solo á título de resguardo, como mero trámite, le rogaba firmara un pagaré de la cantidad invertida.

¡Con mil amores, querido señor, de muy buen grado me someto, pues nada más lógico, toda vez que no me conoce, arguyó el caballero.

Solo que—añadió modulando una sonrisa—voy á permitirle firmar como deudor de tres mil quinientas pesetas contando con su amabilidad que no pondrá reparos á cedermelas quinientas para atenciones del momento.

Cedió el judío—contando con la prima, que sería espléndida y aturdido por la prosopopeya del señor—y el trato fué cerrado.

Pasó un mes y otro y otro y un año y siempre una excusa se deslizaba en los oídos del mercader. No habían girado fondos. Había que esperar una jugada de bolsa. Sus ventas agrícolas las cobraba por quinquenios...

Harto el judío de aguantar vela y decidido á cortar por lo sano, reclamó por instancia á la Autoridad judicial el pago del abonaré, que si al principio le palpaba gozoso, porque «era dinero contante y sonante» ahora le pesaba como bolsa de plomo.

Después de mil trámites y expedientes que rebajaron en algunos kilos las pellas del atribulado acreedor, recibió como contestación de la autoridad, judicial que «reconocida como legítima la deuda por el deudor, entraba en turno de acreedores, con el número veintinueve en el expediente de deudas del mencionado Señor.»

A continuación y después de mil citas y Reales ordenes, leyó la cantidad total de deudas y la cantidad que podía descontarse mensualmente, deduciendo, mediante cálculos matemáticos y operaciones exactas, que su deuda no sería cobradera aunque el infame alcanzara la edad del cacareado Matusalen.

Este es el caso que refirió en las barras del lloroso judío y que vió todo el pueblo, satisfechísimo por la dura lección recibida por el avaro.

Y para terminar os diré la opinión de un presidiario, condenado por muchos robos á muchos años de cadena.

«El día que cumplía, en vez de un manojo de llaves falsas y un cuchillo como usaba en mis buenos tiempos, compró sombrero de copa y una levita.»

Sin que esto, pios lectores, quiera decir, que los paganos en el caso del inglés han sido unos primos y este un caso.

Nada más distante de mi opinión.

R. G.

## El Comercio en Marruecos

En estos momentos en que la Conferencia internacional, reunida en Algeciras, estudia las reformas económicas y financieras que deben introducirse en Marruecos, y

especialmente la organización de un Banco del Estado, es interesante dar cuenta de la importancia del comercio marroquí y de la cifra que en él representan los principales países interesados en los asuntos del vecino Imperio.

Según la memoria recientemente publicada, del jefe de la Intervención del servicio de Aduanas marroquíes, el movimiento comercial de Marruecos, durante el año 1904, representa un valor de francos 90.985.000.

De esta suma corresponde al comercio de Inglaterra 39.266.450 francos; al de Francia, 29.413.830 (22.709.257 francos al comercio por mar, y 6.704.573 al comercio por la frontera terrestre), y al de España, 7.662.972 francos.

Es decir, que la participación de esas tres naciones representa un 78 por 100; esto es, más de las tres cuartas partes del comercio general de Marruecos y el de todas las demás naciones sólo un 22 por 100.

Importa hacer notar, además, que en 1904 el comercio con Marruecos por las fronteras terrestres española y francesa, se ha sufrido una importante baja. El realizado por la frontera francesa, fué en 1901 de 16.781.000 francos, de once millones ochocientos dos mil en 1902, de 10.492.000 en 1903, y solo de 6.704.573 francos en 1904.

¿A que es debido esto, sino al estado de anarquía en que se encuentra el Imperio?

En cuanto al comercio español, en 1902 importamos de Marruecos por valor de 7.923.864 pesetas y exportamos por valor de 1.234.098, según las estadísticas españolas, y en 1904 la importación fué de pesetas 7.604.495 (7.662.972, según la estadística francesa), y la exportación, de pesetas 1.119.406.

Aunque la exportación al vecino Imperio en 1904 representa 114.692 pesetas menos que en 1902, en realidad hay un aumento de 642.948 pesetas á favor de aquel, porque en 1902 figura en la exportación la moneda de plata enviada por la suma de 757.640, lo cual no existe en 1904.

No se hace mención en esta memoria del comercio de Alemania, que es cada día más importante; ni de Austria-Hungría, que ha aumentado con la importación de azúcar, tabacos y otros artículos. No se habla tampoco del comercio de Italia, Bélgica y otras naciones.

De todas estas cifras se deducen consecuencias importantes.

Si la situación por que Marruecos atraviesa es causa directa é inmediata de la disminución del comercio, es claro que todas las naciones que poco ó mucho trafican en el vecino imperio, están interesadas en que cesen las causas de esa baja; y si el comercio de Inglaterra, Francia y España representa el 78 por 100 del total, á nadie se oculta que es lógico y natural, que estas tres potencias tengan una intervención proporcionada en las futuras instituciones financieras.

No podemos dar sin embargo á esto más valor que el que en realidad tiene: y sólo con relación á ese punto concreto, porque evidente es que, aún siendo pequeño relativamente el comercio hispano-marroquí. España tiene otros muchos títulos y derechos de un valor positivo, que le permiten aspirar en la solución total del problema á una intervención mayor y más positiva.

## Nuestra administración

Mientras unos critican por en-

vidia, otros por egoísmo y otros por vicio la buena marcha municipal de este pueblo, nuestro Alcalde no desmaya y sigue firme en la brecha encausándolo todo y ajustándose á la ley en sus actos administrativos.

No importa que los amigos de la sinrazón ataquen de forma encubierta; no importa que aquellos que se ofrecieron para ayudar á la honradéz, hoy vuelvan la cara atrás, quizás porque no hayan podido lograr los fines que perseguían unos; y el llenar la barriga otros.

Nada de esas pequeneces les importa á los que tienen sus conciencias muy limpias y quieren regenerar á esta Ciudad y buscarle días mejores.

Y á la verdad que tal actitud que hacen colocar á los que la han adoptado, á una altura incommensurable, es digna del mayor elogio.

Siga el Alcalde por ahí, por el camino de la honradéz y de la razón, administrando los intereses del pueblo de la forma que hoy se hace, y verá como todo el vecindario lo tiene de su parte.

Lo demás, todo es flato de envidiosos mal avenidos.

## EL CARNAVAL

También el tiempo se disfrazó de Primavera durante los tres días de Carnaval, contribuyendo con tan precioso traje al mayor esplendor de la fiesta.

Más animación por las calles que en otros años, se ha observado en el presente.

Los bailes también estuvieron concurridos, lo mismo los de sociedad que los públicos.

El tercer día de Carnaval se llevó á efecto un *asalto* en la casa del distinguido é ilustrado Doctor Don Rafael Zurita.

A las nueve de la noche de ese día, invadieron dicha casa multitud de familias pertenecientes á la buena sociedad Centi y haciendo honor á la verdad, diremos, que resultó la fiesta más brillante de estos días, pues fué tal la animación y alegría que se notaba allí, que no es exagerado decir, resultaron todos los bailes que se dieron en la temporada por las diferentes sociedades, desanimadísimo comparados con el improvisado en la morada de los señores de Zurita.

El bonito y elegante salón de columnas, aparecía completamente lleno de preciosas mujeres, la mayoría luciendo caprichosos disfraces, ofreciendo una preciosa vista. Las hijas de los dueños de la casa *asaltada*, ó sean las preciosas María y Carlota, vestían la primera, trage de manola con mantilla blanca y la segunda de mestiza.

Las también preciosas señoritas que vamos á nombrar, lucían los trages siguientes.

Srta. de Luque y Delgado, trage estilo Imperio; Srtas. de Gutierrez, Jaudenes (V), Diaz Marcilla, Llinás (B), Rizzo y Lacuadra (M), mantones de Manila. La Srta. de Pacheco de hebreá.

De mora las Srtas. de Salcedo y Jaudenes (A). De Pay Pay, las Señoritas Hernandez, (R) y (A) respectivamente.

De Majas, las Srtas. de Llinás (Paz y Ana) y Lombarte (Aurora y María Luisa).

La Srta. de Muro, de Pescadora. También vimos á las Srtas. de Romero, Bordoy y Pujol, de mantones de Manila las dos primeras y maja la segunda.

Y de sala, las Srtas. de Sierra, de Rodriguez, (Luisa y Teresa) de Ballona y las Srtas. de Zurita, Costa;

Lombarte, Salcedo, Rizzo, La Guardia, Llinás, Rodriguez, Hernandez, Viuda de Calderón, de Delgado y otras.

Entre ellos, vimos á los Sres. Romero, Brodoy, Benacloy, Dominguez, Garrido, Brato, Crendes, Muñoz, Costa, La Guardia, Pujol, Lombarte, Garcia Sartú, Llinás, Anglada, Orduña, Coriat, Rizzo, Cabrera, Foradada, Miranda, Bobadilla, Fonta, Guillen, Córdoba, Capdevila, Sanchez-Ortiz, Rodriguez, Sampedro, Salcedo, Madariaga, Sierra, Hernandez, Delgado, Gonzalez y otros.

No solamente se bailó, pues las Srtas. de Zurita y Llinás cantaron la *Alborada* y los Dineros del Sacristán de forma admirable. Le acompañaron al piano y tocaron con gran maestría, la Sra. Costa, y los Sres Rodriguez Siruela, Carcia, Sastr y Salcedo.

Los Sres. Zurita y sus bellas hijas María y Carlota hicieron los honores de la casa con esa galantería que le es proverbial á tan distinguida familia.

Fueron obsequiados todos los concurrentes con pastas, licores y dulces, terminando la fiesta á las tres de la madrugada, hora en que había igual animación que al principio.

Muy bien.

También en la casa de los señores de Pujol, se llevó á efecto la noche anterior, igual fiesta que resultó tan brillante como la que acabamos de reseñar, siendo, así mismo obsequiados con la galantería que caracteriza á dichos señores, cuantas señoras, señoritas y caballeros, asaltaron la morada de tan distinguida familia.

## NOTAS MARROQUIES

Además del bombardeo por el *Turquí* á todos los poblados cercanos á la costa de Melilla, ha apresado dicho vapor á varios cárabos que se dedicaban al contrabando.

Decididamente el Boght emprenderá de nuevo la guerra tan pronto se termine de recojer la siembra, dirigiéndose hacia Tetuan, punto donde desde hace tiempo tiene fija su vista.

Antes tratará por cuantos medios estén á su alcance, conquistarse las simpatías de las Kabilas de ese bajalato.

Ha dado buenos resultados, la decisión del Gobernador de Tanger, que ordenó salieran varios santones y hombres prestigiosos, á conferenciar con el Raisuli y los Angherinos que se disponían atacar furiosamente á aquel.

Parece que los ánimos se han aplacados, encontrándose en vías de arreglo el conflicto entre el famoso bandido que secuestró á Perdicari y los habitantes de la Kabilia mejor armada que existe en el Imperio.

El bandido conocidos por Valiente y sus hermanos que tanto ruido han dado y que habitan cerca de nuestros límites, están dispuestos según manifestaciones de ellos, á auxiliar á cuantos viajeros transiten por el camino de Tetuan á Cúta dejando por tanto el mismo expedito como antes estaba.

Algunos moros aseguraron que la Conferencia, en nada podría perjudicar al Imperio, pues confían en sus representantes en Al-

geógrafos, que tendrán la habilidad necesaria para lograr que los marroquíes no pierdan sus hábitos de independencia.

Además procuraran aprovecharse en momentos oportunos, de las diferencias que pudieran separar á unas y otras potencias.

Segun dicen de Fez, el Sultán ha conferenciado varias veces con sus Ministros, creyéndose haya sido para ocuparse de asuntos relacionados con la Conferencia de Algeciras.

En Tanger se ha celebrado una reunion internacional, con el fin de nombrar una Comision, cuya misión será la de recordar el interés común á los Plenipotenciarios reunidos en Algeciras.

### Paso á la razón

No sabemos como calificar á algunos hombres que con su bastarda, ruin y cobarde forma de obrar bajo el manto de la hipocresia, tienen la habilidad de hechar leña al fuego, para vor si por los miles medios que emplean, las buenas voluntades, vienen abajo, y sigue esta ciudad en continua guerra, que es lo que á ellos les conviene para el logro de sus egoistas ideas, mas que sabidas por los que tenemos la desgracia de conocer á fondo á esos obstruccionistas que se creen que Ceuta tiene que ser constantemente insula de ellos, para explotarla de la forma que acostumbra y que con tanta práctica saben hacer.

No hay duda que la intranquilidad que se observa, es obra de mano castrera, que pretende distanciar á unos y á otros, para que el castillo formado á fuerza de trabajos venga á tierra con sus honrados defensores y poder dominar á sus anchas.

Pero sepan una y mil veces que no lo conseguirán: sepan si, los enemigos de la razon, esos egoistas que por detrás de las puertas como buenos hipócritas tiran piedras y mal aconsejan á media docena de imbéciles que son los que les ayudan, que jamás verán satisfechas sus aspiraciones: pues ante toda clase de asechanza, la honradéz, moralidad y libertad, que es el lema de los hombres que desean el bien general, se han de sobreponer, terminando por arrollar á los que estorben la buena marcha, con esas obras maquiavélicas.

Es imposible que vuelva Ceuta al estado bochornoso en que ha estado sumida desde tantos años á hoy.

Ceuta necesita lo que posee, hombres de buena voluntad al frente, que la saquen del estado misero en que se encuentra, debido únicamente á las muchas dilapidaciones, cometidas quizás por los que tanta guerra hacen.

El pueblo, el verdadero pueblo, no el que sigue las inspiraciones de los que obstruyen: sino los que caminan por el terreno de la verdad, esos estan al lado de la razon y no permitirán bajo ninguna forma que vuelvan á imperar los que tan mal la quieren.

Por tanto, sepan una y mil veces que la guerra que alfeitan, de nada ha de servir, mientras siga la buena marcha emprendida en beneficio de esta Ciudad, que es la que ha de regenerarla y mientras haya hombres dispuestos á perder sus vidas si preciso fuera, para evitar por cuantos medios esten á su alcance, que este pueblo retroceda del camino recto en que lo han colocado los hombres que con

orgullo pueden levantar su frente honrada muy alta, cosa que otros no pueden hacer.

### D. E. P.

Victima de un colapso cardiaco, dejó de existir el dia 22 en Huelva la respetable y distinguida Señora Doña Carmen Lobato Bocio, madre política de nuestro Director.

Dicha Sra. era modelo de madre y virtuosa cristiana siendo su muerte muy sentida por toda la familia que llora con desconsuelo tan irreparable pérdida y por cuantos la trataban que reconocian sus bondades.

Dios la habrá acogido en lugar preferente.

Descanse en paz Doña Carmen Lobato y reciban sus hijos, hermanos y demas parientes el pésame mas sentido de EL AFRICA.

## NOTICIAS

### Con licencia

En el vapor correo del Jueves marchó con direccion á Madrid, el Gobernador Militar de esta Plaza Excmo. Sr. Don Francisco Fernandez Bernal.

### El ministro de Belgica

S. E. el Ministro de Belgica que se encuentra en Algeciras como representante de su nacion en la Conferencia, visitó el Jueves esta Plaza acompañado de su Secretario y del importante comerciante Sr. Beiges.

Dichos Sres vinieron en el vapor inglés «Espres»

### Nuevo destino

Ha sido destinado al Regt. Infanteria de esta Plaza, el Comandante Don Ramon Rubio que se encontraba excedente.

### Periodistas

Se encuentra en Ceuta, la notable escritora francesa y célebre automovilista Madame Ducay.

Tambien se encuentran Don Saturnino Jimenez y Don Antonio Ramos, conocidos periodistas Africanos.

### Nuevo Concejal

En la ultima sesión municipal tomó posesión del cargo de Regidor-Concejal, el Sr. Bayton Leon, al que se le designó su puesto por el Sr. Alcalde y Secretario que acompañaron á dicho Concejal hasta el indicado sitio.

El Sr. Bayton dió gracias y expresó su agradecimiento por las atenciones recibidas del Sr. Alcalde, el que contestó con frases galantes.

### Mañana

Mañana Domingo en el salon de la Peña dará su último baile la Comision organizadora para esta clase de espectáculo compuesta de jóvenes de nuestra buena sociedad.

Promete el de mañana estar animadísimo.

Damos las gracias por la galante invitación que nos ha remitido esa comision.

### Cargos importantes

Segun leemos en periódicos de la provincia, parece que nuestro apreciable amigo Don José Garcia

Guerrero, diputado á Cortes por este distrito, ocupará en la primera convencion de Gobernadores un Gobierno de Provincia.

Para ocupar la vacante de representante en Cortes por este distrito, se indica al Sr. Ojeda que será apoyado por el Gobierno dando los buenos servicios prestados:

### Defunciones

En el pasado mes de Febrero han ocurrido en esta Ciudad y Plaza, las siguientes:

Párvulos . . . . . 10  
Adultos . . . . . 15  
Poblacion Militar . . . . . 2  
Poblacion Penal . . . . . 2  
Total—29

La proporcion de defunciones diarias, al año por catorce mil habitantes, demuestra las inmejorables condiciones de salubridad de este pueblo.

### Enfermito

Se encuentra casi restablecido el precioso niño del Teniente Coronel Don Julio Compagni.

Nos alegramos.

### Mando de la Plaza

Se ha encargado del mando de la Plaza, el Excmo Sr. General Su Inspector de este Gobierno Militar.

### Estudiantina

La mejor estudiantina que ha recorrido las calles de Ceuta, ha sido sin disputa alguna la de Rojo y Verde.

Las coplas muy oportunas sobre todo la de la Conferencia.

### De regreso

Ha llegado de Sevilla la preciosa Srta Elena Alvarez Barrera, des pues de haber pasado en dicha Capital una larga temporada al lado de sus hermanos.

Saludamos á la simpática vecinita.

### Salvagismo

Merecen correctivo los individuos que aprovechándose de las horas de reposo del vecindario se dedican á destruir las muestras de los establecimientos públicos.

## JUQUETE

Surtido inmenso y variado se acaba de recibir, desde los de mas lujo, á los mas humilde, en caballos vacas, toros, muñecas y pepones de todas clases y tamaños, tambores de lujos, teatros de sombras, loterías, caja postal, carpintería, estrados, rompe cabezas de cubos y letras, carretillas, sables, escopetas, cajas pinturas, pianos armónicas, linternas mágicas é infinidad de clases y tipos imposible detallar por su gran abundancia: desde cinco céntimos hasta cincuenta pesetas pieza.

José Saavedra=Ceuta

Recomendamos por su gran utilidad la pasta sable, para la limpieza de toda clase de latas y metales, á diez céntimos pastilla.

## AVISO

Las conservas de la fabrica de los Señores Romeu y Coriat, se expenden al por mayor, en el despacho de los Sres. Coriat Hermanos, Calle de Gomez Pulido, número 24.

Pianos é instrumentos de musicas  
Las fabricas de Ortiz 1.º Causó Laterra y C.º, Piaza, Krausy y Cousin ofrecen en inmejorables condiciones de venta y á plazos económicos sus instrumentos, habiendo nombrado al efecto representante en esta plaza Soberania Nacional, 62.

## Muy conveniente

A todos los que padescan de bilidad ó caída del cabello, recomendamos por sus resultados maravillosos el uso del

«QUINA RHUM ANTISEPTICO» á pesetas 4 el litro.

Aguas de Colonia riquísimas, corriente, superfina, a la violeta y al Jazmin á pesetas, 2,50, 5, 6,7, litro; todo esto se encuentra en el establecimiento de Don José Savedra Ceuta General Moreno 12.

## Manuel Delgado

- General Moreno 7 -

Horas de despacho de 11 á 14, para todos los puntos de la Península sobre Ultramar y Extrangere

Giro económico comercial

## LA PRIMERA

RESTAURANT

DE

## José Trujillo

Un nuevo comedor amplio y perfectamente surtido, ofrece el dueño de tan acreditado establecimiento, á los forasteros que nos visitan frecuentemente y al público en general.

11 GOMEZ PULIDO 11.

## MERCADO

Precios de la semana

		Ptas
Carne de Vaca de 1.ª	Kilo.	1 54
» . . . . . 2.ª	»	1 24
» . . . . . Jabali	»	0 90
» . . . . . Carnero	»	1 40
Carne . . . . . Cerdo	»	1 70
Harina . . . . .	»	0 50
Habichuelas . . . . .	»	0 70
Garbanzos . . . . .	»	0 70
Arroz . . . . .	»	0 60
Patatas . . . . .	»	0 20
Azucar . . . . .	»	0 80
Café . . . . .	»	3 00
Tocino . . . . .	»	1 60
Aceite . . . . . Litro	»	1 50
Petróleo . . . . .	»	0 65
Vino tinto . . . . .	»	0 50
Vino blanco . . . . .	»	0 80
Conejos . . . . . Pieza	»	0 70
Gallinas . . . . . id	»	1 50
Pollos . . . . . id	»	1 50
Perdices . . . . .	»	1 00
Carbon . . . . . Arroba	»	1 00
Huevos . . . . . Ciento	»	10 pta

Imp de Garcia de la Torre.

### La Ultima Moda

publica en el número 926 (22 Noviembre de 1905) 38 elegantes modelos de trajes y sombreros de Otoño. Con las respectivas Ediciones se parte un Figurin acarela, un pliego de novela, una Hoja de labores femeniles, y un patito cortado.— PRECIOS: cada número 1.ª 2.ª Edición, 25 céntimos.—Completas, 40.—Trimestre 1.ª ó 2.ª Edición, 3

ptas.—Completas, 5.—Velazque, 42, hotel, Madrid.—Se remiten gratis números de muestra.

### Alrededor del Mundo

Se publica un dia antes que los demás periódicos

ilustrados y trae todas las actualidades antes que nadie.—20 céntimos número.—2.50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

### AVISO

En esta imprenta se hacen esquelas mortuorias de 10 a 30 pesetas el cliente

A este tenor se rebajan los precios en todos los trabajos. Prontitud y esmero.

16—General Moreno—16

## ANUNCIOS

# LA UNION

## EL FENIX ESPAÑOL

### COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

contra incendios y sobre la vida

Domicilio social: Madrid, Calle de Olozaga número 1 (Paseo de Recoletos).

Oficinas de la Subdirección en esta provincia

Cádiz, calle Margia núm. 26.

### GARANTIA

Capital social efectivos. . . . . Ptas. 12.000.000  
Primas y reserva . . . . . 44.028.645.68

Total. . . . . Ptas. 56.028.645.68

### 36 años de existencia

### Seguros contra incendio

Esta gran compañía NACIONAL ha satisfecho por siniestro desde su fundación la suma de pesetas 86 631.740.93 siendo esta la demostración más evidente de su importancia y del vasto desarrollo de sus operaciones.

### Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y capitales de dotación, damos primas más reducidas que cualquiera otra compañía.

Agentes de la Compañía en Cádiz, Sres. Blond Hermanos.

## Ultramarinos y Coloniales.

17-GENERAL MORENO NÚ 17

PRECIOS + Sin competencia  
JUAN ACEVEDO PONCE

## CONFITERIA Y PASTELERIA DE ANTONIO DE MAQUEDA

Especialidad en toda clase de encargos, para regalos, bodas y bautizos.

Gran surtido en jamones, salchichon y empanados.

44. Soberanía Nacional 44.

**PURIFIQUE VD EL AIRE PAPEL DE ARMENIA**



El mejor de los desinfectantes

En interés de los enfermos y heridos que los cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA

Venta: Farmacias, Droguerías y Papelerías.

Los mejores: España y el extranjero.

—FRANCISCO FLORE—  
Cirujano Dentista—General Moreno no. 8—Cádiz—

# SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO

## VIVAS PÉREZ

Adoptados de Real orden por el Ministerio de Marina  
previo informe de la Junta Superior Facultativa de Sanidad recomendaron a la Real Academia de No. Ana de Granada

CURAN inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día toda clase de **INDIGESTIONES DEL TUBO DIGESTIVO**  
**VÓMITOS Y DIARREAS DE LOS TÍPICOS, DE LOS VIEJOS, DE LOS NIÑOS,**  
**CÓLERA, TIFUS, DISENTERÍA, VÓMITOS DE LAS EMBARAZADAS Y DE LOS NIÑOS**  
**CATARROS Y ÚLCERAS DEL ESTÓMAGO, PIROXIS CON ERUPTOS FÉTIDOS**  
**REUMATISMO Y AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL**

ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que sea la admiración de los enfermos, ninguno tan verdaderamente como nuestros inalterables y maravillosos  
**SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO**  
Cuidado con las falsificaciones e imitaciones porque no darán  
que no somos nosotros los que aseguran que los SALICILATOS DE BISMUTO  
que se indican arriba, a continuación iremos publicando certificados de  
Como prueba de las enfermedades

CABELLO se afeta y corta el CABELLO y prontitud y GOMEZ PULIDO (REBELLINI)